
Замкнутый ребенок 

 

Как быть, когда дети плохо идут на контакт?  

Почему ребенок ведет себя закрыто в своей собственной семье? 

Эти вопросы очень часто задают взрослые люди, обращаясь за профессиональной 

психологической помощью. 

В данном материале рассмотрены пути, которые позволят родителям сформировать 

доверительные отношения с детьми и заложить основу для уверенной жизненной 

позиции и адекватной самооценки ребенка. 

Первая часть статьи посвящена ранним истокам замкнутости, во второй части 

перечислены причины, связанные с жизненными ситуациями, возникающими в семьях, в 

заключении – полезная информация, связанная с профилактикой. 

В каком возрасте родители могут обнаружить то, что их малыш замкнут? 

Обычно это происходит, когда, увидев его в социуме, они приходят к выводу, что 

ребенок отличается от уверенных и смелых детей. Более четко это заметно в возрасте от 

двух лет и старше. 

Мамам и папам становится обидно и неприятно. К этому может быть добавлено и 

мнение воспитателя (преподавателя) дошкольного заведения, в котором он достаточно 

категорично может заявить: «Ваш ребенок ни с кем не хочет играть!», «Ему ничего 

неинтересно!» и многое другое… 

Каковы причины такого поведения? 

Многие опытные мамы, имеющие не одного ребенка, могут отметить, что кто-то из детей 

с первых минут требовал постоянного внимания к себе, а другой ребенок был очень 



спокойным и позволял маме заниматься делами. Можно констатировать здесь 

особенности природы темперамента каждого из детей. 

Возникает вопрос: поведение какого ребенка более комфортно для родителей - 

спокойного или активного? Ответ будет практически единогласным: «Пока он 

грудничок, лучше бы было, чтобы побольше спал, давал маме отдохнуть и работать по 

дому». 

Но нужно учитывать один серьезный нюанс: побуждать ребенка к совместным 

действиям, окружать его теплом и положительными эмоциями – это одна из 

главных профилактик замкнутости детей. И она должна работать уже в том самом 

грудном возрасте. 

Работая со взрослыми людьми, которые приходили с проблемами закрытости, 

замкнутости и неуверенности, можно часто услышать их воспоминания о своем детстве: 

«Я не создавал родителям никаких проблем. Где меня посадят, там и сидел. Сам 

придумывал во что играть. Я был удобным ребенком… Я не замечал, что мне одиноко. 

Такая модель была для меня нормой. Взрослея, я стал понимать, что мои родители не 

давали мне тепла, мало обращали внимания на то, что я чувствую. Сейчас они хотят, 

чтобы я открыто рассказывал им о своих делах. Но я не могу… и не хочу… мои дела их 

стали интересовать слишком поздно…». 

Активный ребенок, требуя постоянного внимания к себе, свою позицию укрепляет. И 

замечательно, если взрослые направляют его энергию в конструктивное русло и вносят 

разнообразие в его виды игровой деятельности. Вырастает вполне гармоничный человек. 

Но если эту активность грубо пресекать, не обращая внимания на потребности малыша, и 

не давать возможности ему проявлять себя, то внутренняя неудовлетворенность и обиды 

на родителей будут переходить в агрессию, которая в пассивном состоянии может 

проявлять себя как замкнутость, а в активном режиме приводит к серьезным сложностям 

в отношениях. Особенно ярко это бывает в подростковый период. 

Отсюда вывод: 

замкнутым может стать как спокойный по своей природе ребенок, так и активный. 

Не во всех случаях истоки закрытой позиции берут свое начало в раннем детстве. 

Рассмотрим другие причины: 

 Влияние взаимоотношений родителей. Предположим, взрослые столкнулись с 

серьезной проблемой, которая может привести к бракоразводному процессу. Мало 



каким семьям удается защитить от этой опасной информации детей. Они 

становятся свидетелями, а то и участниками, семейных конфликтов.  

Психика ребенка очень тонкая и уязвимая. Чаще всего в результате подобных сцен 

дети остаются наедине с собой и со своими переживаниями по той причине, что 

мама плачется подругам, получая от них поддержку, а папа расслабляется как 

минимум пивом в окружении друзей. Таким образом, взрослые разрядились, а 

ребенок остался в том же напряжении…  

Когда апогей конфликта доходит до развода, меньше всего в это время 

учитывается психологическое состояние ребенка. Родители, окунувшись в свое 

горе, по инерции могут выполнять обязанности и обязательства, но не учитывают 

важный нюанс:ребенку в это время особенно нужны внимание, поддержка, 

эмоциональное тепло и выражение чувств обоих родителей. 

 Второй брак. Дети тяжело переносят появление в их доме нового человека. Если 

родителей они не ревновали друг к другу, то с появлением отчима (мачехи) может 

появиться целый букет негативных переживаний и чувств (обида, ревность, гнев, 

агрессия и многое другое). Это важно понять и помочь ребенку.  

Первое, что необходимо – это выслушать без критики и оценочности.  

Второе - набраться терпения и ответить по-доброму и позитивно на все сомнения и 

вопросы.  

Ну, и третье - не забыть, что детям важно всегда ощущать свою значимость в 

семье. 

 Занятые родители. Нередко обращаются семьи, в которых между родителями 

полное согласие и понимание. Они дружны между собой, с энтузиазмом 

занимаются обеспечением своей семьи самыми лучшими благами. У детей все 

налажено: учеба в престижном заведении, кружки, репетиторы, няни, водители и т. 

д. Но их ребенок-подросток стал грубить, не желает идти на контакт.  

Выясняется, что корни проблемы ведут еще в начало школьной жизни, в то время, 

когда разговоры родителей с ребенком были ограничены просмотром дневника и 

выяснением причин полученной оценки (например, четверки или тройки), а то, что 

происходило вне урока, на переменах и после школы у ребенка не спрашивали.  

Начал расти барьер. Именно он и не позволил ребенку рассказать о том, что у него 

есть проблемы со сверстниками и довольно давно. Примеры высказываний 



подростков: «У меня не спрашивали о том, что я переживаю! Этого не замечали. А 

когда я сам начинал говорить, могли посмеяться и сказать, что проблемы никакой 

нет, или даже недослушать!», «Меня критиковали, если в какой-то ситуации я 

показался слабым! Мне не подсказали, как исправить, говоря, что должен сам 

уладить!». 

Нить доверия между родителями и детьми формируется просто: 

1. Игры и положительные эмоции – это фундамент, который закладывается с 

рождения. 

2. Совместное познание мира посредством сказок, изучения интересной 

информации, просмотра полезных мультфильмов, детских фильмов и передач 

предполагает еще и яркое обсуждение, в ходе которого взрослые помогают понять 

что-то глубже и тем самым учат детей анализировать и высказывать свое мнение. 

3. Разговоры должны иметь широкий спектр тем: от того, как проходил день вне 

дома, до обсуждений событий и идей, которые интересны всей семье. 

4. Чем взрослее ребенок, тем больше ему хочется признания. Грамоты, дипломы и 

все другие атрибуты – это прекрасно! Но не менее важным является то, чтобы у 

детей было право высказывать свое мнение, а взрослые принимали его во 

внимание. 

5. Свою значимость ребенок очень хорошо ощущает, если с ним советуются и 

отмечают ценность его мыслей. 

Некоторые родители путают замкнутость и неуверенное поведение ребенка в социуме, 

хотя грань очень четкая. С закрытыми детьми даже близким бывает сложно выстраивать 

общение, а неуверенные, стеснительные дети дома ведут себя свободно, достаточно 

открыто, а в новой обстановке теряются и не могут первыми идти на контакт. 

В этих случаях детям важно предоставлять возможность как можно больше быть в 

социуме. Курсы ораторского, актерского мастерства и любое другое групповое обучение 

будет способствовать раскрепощению ребенка. 

Психика детей – это чистый сосуд. К сожалению, он бывает наполнен колючками и 

гвоздями. Но у нас, взрослых, есть прекрасная возможность заполнить его кристально 

чистой водой, а может, и драгоценными камушками, которые будут сиять и 

переливаться. Именно так сверкают глаза детей, у которых собраны самые лучшие 

впечатления об их еще пока маленькой детской жизни! 


